

Empoderar a las Mujeres Para Liderar

Hafsat Abiola-Costello

Nigeria

Desde una edad temprana, los padres de Hafsat Abiola le habían inculcado la importancia de compartir y de ayudar a los demás. Su padre, Moshood Kashimawo Olawale Abiola, venía de sus humildes comienzos, pero cuando se convirtió en un exitoso hombre de negocios, prometió retribuir a las personas en comunidades como en la que había crecido. Promovió la igualdad y empoderó a personas de diferentes etnias y orígenes ayudándolas a comprar granjas, iniciar pequeñas empresas, recibir una educación y cuidar de sus familias. Durante su vida, dio más de 3.000 becas a estudiantes nigerianos.

Por su parte, la madre de Hafsat, Kudirat Abiola, le había enseñado que siempre debía cuidar de los demás y mostrar a la gente que se preocupaba por ellos. "Para ella, las cosas simples, como la forma en que saludaba a las personas y se despedía de ellas, decían mucho sobre el carácter de una persona", recuerda Hafsat.

En 1993, cuando Hafsat estaba en su segundo año de estudio en la Universidad de Harvard, su padre se convirtió en el primer presidente en ser elegido después de casi una década de gobierno militar en Nigeria. Poco después, fue enviado a prisión por el gobierno de la junta de Nigeria. Aunque había ganado el 60 por ciento de los votos, los militares anularon los resultados y lo acusaron de traición. Su encarcelamiento desencadenó una ola de levantamientos y manifestaciones, lideradas por la madre de Hafsat. Luego, en 1996, cuando ella viajaba por Lagos, la capital de Nigeria, en un automóvil, fue asesinada.

Hafsat y sus hermanos estaban en los Estados Unidos cuando escucharon la noticia. "Nos paramos en círculo y nos tomamos de la mano", recuerda. "Nos quedamos allí, llorando; entonces les dije a mis hermanos: 'No la defraudaremos'. Y desde entonces hemos estado tratando de asegurarnos de cumplir nuestra palabra".

Dos años más tarde, el padre de Hafsat murió en prisión. Ahora le tocaba completamente a Hafsat cuidar a sus hermanos menores. Y con sus dos padres desaparecidos, se motivó aún más para luchar por los derechos de las personas en todas partes. Decidió que quería centrarse especialmente en el trabajo vital de empoderar a las mujeres al que su madre había dedicado su vida.

Creó una ONG en memoria de su madre, llamada Iniciativa Kudirat para la Democracia (KIND), con el propósito de empoderar a las mujeres para que se conviertan en líderes exitosas. KIND capacita y apoya a las mujeres que desean postularse para un cargo público, y proporciona recursos para las mujeres que son víctimas de violencia. A lo largo de los años, a través de su trabajo, Hafsat ha defendido muchas iniciativas para las mujeres de Nigeria. Por ejemplo, debido al alto costo de la atención prenatal, muchas mujeres embarazadas no visitan a los médicos: y la tasa de mortalidad materna en Nigeria es de 630 por cada 100.000, más de 20 veces más alta que la tasa en Europa o los Estados Unidos, según la Organización Mundial de la Salud. Así que Hafsat creó un proyecto de transferencia de efectivo que ayuda a las mujeres

pobres a encontrar instalaciones de atención médica que las ayuden a tener embarazos más seguros. KIND también se esfuerza por incorporar a las mujeres en los sistemas económicos locales, nacionales y globales, transformando la estructura de poder de la economía y empoderando a las mujeres.

Hoy en día, Hafsat es una de las activistas de derechos civiles más prominentes de Nigeria, y su liderazgo ha crecido para incluir a toda África. Es la presidenta de Las Mujeres en África, una organización fundada en 2017. Esta organización identifica y apoya a las mujeres empresarias en las 54 naciones africanas dándoles acceso a recursos y capacitación, y ayudándolas a invertir en iniciativas económicas dirigidas por mujeres. En solo tres años, la iniciativa ha tenido un tremendo impacto al permitir que las mujeres se unan y coordinen iniciativas económicas para impulsar una agenda.

Cada año, WIA nombra a una empresaria de cada nación africana, reconociendo su trabajo remodelando las economías de África. Zoussi Isabelle Ley es una empresaria y CMO de Agricultor Completo, una plataforma agrícola con sede en Ghana que utiliza la tecnología para ayudar a apoyar las granjas innovadoras y éticas. A través de un sitio en línea, los consumidores pueden conectarse directamente con los agricultores, interrumpiendo la cadena de suministro actual y asegurando que los agricultores sean tratados mejor. Madina Youssouf Ismail creó su propio negocio de ropa, Recy'design. La marca da una segunda vida a la tela y los materiales desechados, convirtiendo la basura en ropa de moda. Su iniciativa ha ayudado a reducir los residuos de la industria textil en Djibouti.

En su papel como presidenta de Las Mujeres en África, Hafsat se centra en iniciativas para ayudar a las mujeres a participar más plenamente en la economía. "La economía es el motor que impulsa el mundo moderno", dice. "Cuando las mujeres están involucradas en los sistemas económicos, vemos una mayor igualdad de género en todas las demás esferas. Las mujeres que tienen su propio dinero pueden tomar decisiones más saludables e independientes. Y son capaces de alejarse más fácilmente de situaciones o relaciones inseguras".

A Hafsat le gusta contar la historia de Eleni Gabre-Madhin, una mujer etíope que decidió hacer algo cuando su país sufría hambruna a fines de la década de 1990 y principios de la década de 2000. Se fue a los Estados Unidos para obtener un doctorado en gestión agrícola. Después de haber recibido su título, regresó a Etiopía y estableció el primer intercambio agrícola del país. Este programa ayuda a los agricultores a reunirse directamente con los compradores, que compran sus productos en una serie de almacenes. Con esta conexión directa, los agricultores pueden recibir dinero por sus productos en 24 horas. El trabajo de Eleni ha transformado la economía del sistema alimentario en Etiopía y ha tenido un profundo efecto en el bienestar de los agricultores etíopes. "Este es el tipo de cambio que me gustaría ver para las mujeres: construir economías de una manera sostenible", dice Hafsat.

La iniciativa Mujeres en África está preparando un nuevo proyecto que implica conectar a las comunidades indígenas, los científicos y los funcionarios gubernamentales, para garantizar que el conocimiento local y científico de las mujeres dé forma a las leyes. Este tipo de coordinación es especialmente importante cuando se lucha contra el cambio climático en los países africanos, ya que las mujeres y los niños son los más afectados. Si bien generalmente se acepta que es

importante escuchar a los científicos, los pueblos indígenas también pueden ayudar compartiendo los pasos que utilizan para minimizar los daños causados por el cambio climático. Permitir una mejor comunicación puede ayudar a garantizar que las soluciones climáticas tengan en cuenta las diferentes formas de conocimiento dentro de los países. "Dentro de un país determinado, cada comunidad tiene una gran cantidad de conocimientos", explica Hafsat. "Al conectar a los grupos locales y de expertos de mujeres con sus gobiernos nacionales, podemos ayudar a garantizar que la legislación climática se base en todas las fuentes disponibles y se derive de un proceso inclusivo de participación". Ella agrega: "Las mujeres a menudo son buenas para tener este tipo de conversaciones y para involucrar a las comunidades, pero en política a menudo somos marginadas".

Como presidenta de Mujeres en África, Hafsat ha desarrollado varias iniciativas específicas para ayudar a las mujeres de las naciones africanas a responder a los desafíos y peligros de COVID-19. "El desafío de África va a ser muy diferente de lo que será en el resto del mundo", explica. "Las economías son más débiles. Hay menos camas de hospital, menos equipo médico y pruebas insuficientes". Ella está trabajando para contrarrestar estos déficits, alentando a las personas a adoptar las prácticas que previenen las enfermedades, como el lavado de manos, a través de campañas de concientización pública. "Esta pandemia va a provocar un cambio monumental en los países africanos porque la gente se dará cuenta de que el costo de la complacencia con la corrupción son los sistemas de salud pública deficientes, que en una pandemia significan la muerte", dice.

Hafsat continúa trabajando para enfocarse en garantizar que el futuro liderazgo en las naciones africanas incluya a muchas más mujeres. Ella cree que las mujeres líderes ofrecen la posibilidad de ser un contrapeso al actual equilibrio desigual de poder en muchas naciones africanas, y una fuerza para la mejora económica. Y ella cree que presionar duro para este tipo de cambio es importante. "Es mejor empujar con fuerza", dice. "De esa manera, incluso si hay un retroceso, al menos habríamos progresado".

Hafsat nunca ha olvidado las lecciones que le enseñaron al principio de su vida sus padres: por su madre, que le enseñó a cuidar a los demás y luchar por la igualdad de derechos, y por su padre, que le mostró cómo la igualdad económica podría transformar las vidas individuales y generar un cambio sistemático. A través de su trabajo, está llevando a cabo su legado, y espera que las generaciones futuras continúen cualquier trabajo que no pueda lograr durante su vida. "Al unir a las mujeres y crear una fuerza para el cambio, las futuras líderes femeninas podrán continuar el trabajo de las activistas de hoy", dice. Y agrega: "Realmente creo que las mujeres ofrecen un tipo diferente de liderazgo. Ahora estamos en un mundo que finalmente está listo para las mujeres líderes".

Si quieren ir rápido, vayan solos. Si quieren llegar lejos, vayan juntos.

Proverbio africano

Llamado a la acción: Apoye el liderazgo y el empoderamiento femenino, apoye a las mujeres en África <https://wia-initiative.com/en/> siga la <https://twitter.com/HafsatKIND> de Hafsat

Stone Soup Leadership Institute
www.soup4worldinstitute.com
www.soup4youngworld.com